

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Estranjero, 10.
Sección de suscripción, CINCO, editores.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 300 céntimos línea; tercera plana, noticias, 20 céntimos línea.
Reclamamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

CONGRESO SOCIALISTA INTERNACIONAL DE VIENA

DURANTE EL VERANEO

EL JUEGO EN EL RETIRO

El paro forzoso

(Informe presentado por el camarada Eduardo Vaillant, por la primera Comisión)

El cuadro de la generación del paro forzoso trazado por Marx en «El Capital» es más verdadero que nunca, á medida que su generatriz, la acumulación capitalista, favorecida, estimulada por los progresos científicos y técnicos, se acelera y engrandece con la concentración y la centralización de los capitales, característica del período actual de crisis y de estruendo.

Hoy más que entonces basta una menor cantidad de fuerza obrera para poner en marcha una cantidad siempre mayor de maquinaria y de materias primas y auxiliares, y con el decrecimiento progresivo de capital variable, con relación al capital constante en la composición del capital, una fracción cada vez más grande de la clase obrera, dejando de ser necesaria para el funcionamiento del capital, se hace superflua y produce, independientemente del movimiento general de población, una «superpoblación relativa».

De este modo se forma la tropa dolorosa de parados, contingente esencial, si no el más numeroso, del ejército de reserva industrial, que es para el modo de producción capitalista una condición necesaria de existencia y de desarrollo, pues sin ella no podría desarrollarse ni vivir.

Este ejército de reserva industrial, por la desocupación total ó parcial de sus principales elementos, por la incertidumbre y la inseguridad de existencia de todos sus miembros, está por entero bajo la sujeción del capitalismo, que toma de él, en los momentos de resurgimiento de la actividad industrial, las fuerzas de trabajo que en él están particularmente acumuladas en los períodos de depresión.

Pero el movimiento normal del desarrollo capitalista, siempre en aumento, y su superproducción crónica, con sus oscilaciones, mantienen un paro que no cesa jamás, ni aun en el tiempo de la mayor actividad industrial, y engrosa siempre más el ejército de reserva.

Al mismo tiempo que el capitalismo, por su progreso, proletariza cada vez más la masa de la nación, arroja en el ejército de reserva á la mayor parte de esos elementos proletarizados.

Así, pues, como resultado de los progresos del modo de producción capitalista, vemos cómo el pequeño productor, rural y urbano, pierde, con la propiedad de sus medios de producción, toda independencia y cae bajo la sujeción del capitalismo, y su pequeña propiedad aldeana ó su taller familiar urbano, su pequeña explotación, se convierten en otras tantas reservas de fuerza de trabajo para el capitalismo, á precio vil, que salen de éste, para su servicio, en los días de prosperidad.

Por el mismo proceso el aldeano explotado ó miserable huye á la ciudad, en la que su inmigración aumenta el número de los sin trabajo, y proporciona á la industria á domicilio nuevos elementos sometidos por entero al patrono y á sus mercaderes para la concurrencia del trabajo industrial y de taller.

Por el mismo proceso, la familia obrera está más disociada cada vez y proporciona, asimismo, en abundancia, al maquinismo el número siempre creciente de mujeres y niños que, ventajosamente para el beneficio patronal, reemplazan al obrero adulto, arrojado así en el paro y en el ejército de reserva industrial.

Pero hay otros orígenes del paro forzoso que los que resultan del juego mismo del desarrollo capitalista.

Al capitalismo le es necesario un ejército de reserva siempre suficiente que maneje á su gusto, y por esto, como en este momento lo estamos viendo, con ayuda del Estado, del cual es el amo, recurre á todos los medios de astucia y de violencia.

Dirigo á los puntos en que más la necesita la inmigración de una mano de obra inexperta, y á vil precio ó limitada, según el caso, la emigración.

Una estadística obrera evalúa en 767.000, con un aumento de 40.000 sobre 1912, el número de obreros extranjeros empleados en Alemania en 1913.

En Austria, un decreto de marzo de 1914 suprime la libertad de emigración para los individuos de diecisiete á treinta y seis años, que no podrían ya abandonar el país sin autorización del Gobierno. En el primer semestre de 1913 había habido 117.641 emigrantes. El Gobierno no retrocedió ante una violación de la legalidad constitucional para mantener, en la tasa deseada por los patronos, los efectivos del ejército industrial de reserva.

En Francia la ley de los tres años arrebató á la producción la quinta de 1913, más de 100.000 jóvenes de veinte años, en plena actividad, y haciendo más cara, por consiguiente, la mano de obra. Los patronos recurrieron en seguida á la mano de obra á bajo precio de los países más atrasados. Y mientras que los parados, para ser contratados, se apresuraban en vano á acudir á las minas de hulla y á las fábricas metalúrgicas, donde se rechazaba su mano de obra, demeritosa ó, como se les llevaba á ellas por rebajas á los salarios, á los marroquíes, y, finalmente, á los chinos. Hasta en el extrarradio de París está hoy trabajando emigrados chinos.

Un millar de cabillas trabajan en los pozos de Courrière.

Poloneses ó italianos afuyen al puerto de Briey, donde, sobre una población total de 120.000 habitantes, se cuentan 90.000 extranjeros.

En Normandía se encuentran chinos en las filaturas próximas á Dieppe y marroquíes en las minas.

Recientemente los periódicos han dado cuenta de la llegada de 500 chinos, conducidos al mediodía de Francia para los trabajos vitícolas.

En una declaración reciente («Diario Oficial» del 16 de mayo de 1913) el ministro del Interior reconocía la presencia en Francia de más de 3.000 cabillas y árabes de Argelia, de ellos 2.000 en las Bocas del Ródano 400 en el Paso de Calais y 600 en el Sena.

Así está satisfecho el deseo patronal de trabajadores baratos, haciendo bajar alrededor de ellos los salarios, separados por las costumbres y el lenguaje de la población, y, por tanto, inaccesibles por mucho tiempo á la propaganda sindical.

Las estadísticas, las requisitorias oficiales, los censos profesionales han demostrado que, respondiendo á las expansiones y contracciones de la producción y del mercado, cuyas oscilaciones son incansables, aun en tiempos de aparente prosperidad, el número de parados es considerable en todo tiempo. Y los términos medios obtenidos así, acusadores de estas miserias permanentes, estarían mejor caracterizados si las requisitorias locales y por industrias que pedimos se practicaran y generalizaran.

Estos términos medios, en su dirección general, manifiestan una tendencia á un aumento constante, que no podrá menos de crecer, al limitarse siempre más la expansión del mercado, relativamente al desarrollo cada vez más rápido de la producción.

De esto resultan crisis periódicas de superproducción, en la que se exasperan la intensidad y la extensión del paro forzoso.

Conforme va creciendo la complejidad de la vida económica, estas crisis periódicas de superproducción y los momentos más accidentados, y con frecuencia prolongados ó intermitentes de depresión se caracterizan y diferencian más por su origen y su curso.

La presente crisis, como indicaba nuestro camarada Trimm, en su informe del Congreso Socialista alemán de 1913, desde su principio se ha hecho sentir de manera aguda en la industria de la construcción antes de pasar sobre otras industrias.

Es en Alemania, y principalmente en Austria, donde ha provocado imponentes manifestaciones de los sin trabajo, donde más ha hecho pesar sus perjuicios.

El descenso industrial y comercial, ya notable en Inglaterra y en Francia, parece llevar una marcha lenta, y, según los datos publicados por la Oficina del Trabajo francesa y la «Labour Gazette», no ha aumentado tanto como se temía el nivel del paro forzoso.

En 1907 las crisis, antes de extenderse á los otros países, tenía su origen financiero en el país donde más domina el capital financiero, el país de los trusts, los Estados Unidos.

Hemos asistido á los comienzos de la gran crisis industrial, que comenzó en 1901 y que fué por excelencia una crisis de los medios de producción.

En el período que la precedió, de producción acelerada, habíamos visto el encarecimiento creciente de todas las mercancías, sobre todo del carbón y del hierro, especialmente del hierro, que se ha convertido más cada vez en la medida de la actividad industrial, y se tuvo que limitar su empleo en lo más posible; al extremo, por ejemplo, que en 1900 no había traza de hierro en las construcciones de la Exposición de París, mientras que las construcciones de la Exposición de 1889 habían sido todas de hierro.

El precio del hierro bajó, y esto causó en seguida el desastre general de los precios, el hundimiento de la prosperidad anterior de la construcción artificial, el comienzo de una crisis aguda; primero, de la metalurgia; luego, de las demás industrias; y más dura aun en Alemania que en Francia, como sus semejantes, destruyendo todas las fuerzas inferiores de resistencia industrial y comercial y acelerando la concentración de los capitales.

Se prolongó esta crisis hasta un período duradero de depresión, con oscilaciones y retrocesos más ó menos agudos sobre tal ó cual rama de la producción, oscilaciones y retrocesos que, según su localización, su intensidad, llevan sobre dichas ramas de la producción la medida de su generalización, parodiándola dar ahora, y más á cada crisis, su sello distintivo.

La complejidad misma de estos fenómenos muestra todo el interés que habría por una encuesta metódica, en estudiarlos con precisión en su génesis, su desarrollo y sus efectos.

Porque si en un régimen capitalista el paro forzoso no puede ser suprimido, es posible atenuar sus miserias y aun prevenirlas en cierta medida, y la indicación de los medios de prevención y de atenuación pudiera ser el fruto obtenido por esta investigación.

En este punto tengo que lamentar el no haber tenido ni tiempo siquiera para consultar los múltiples documentos estadísticos recientes, y, particularmente, las publicaciones de la Asociación Internacional para la lucha contra el paro forzoso.

A medida que la clase obrera se da cuenta mejor de que las miserias, los dolores de sus paros forzosos, su agravación por la crisis, son causadas por el régimen capitalista, crece en ella, con la cólera, el espíritu de rebeldía, y así es como el desarrollo mismo del régimen capitalista engendra la fuerza contraria que ha de destruirle.

Engels, en su prefacio de la edición inglesa de «El Capital», decía: «Cada invierno se presenta esta pregunta sin respuesta: ¿Qué hacer de los parados? Y se puede ya calcular el momento en que, perdiendo la paciencia, se cuidarán ellos mismos de su destino.»

Los primeros momentos históricos de esta revolución destructora del régimen capitalista están en la memoria de todos.

En 1789 fué, entre los sin trabajo, de los que muchos habían sido arrojados al vagabundaje, donde se reclutaron los rebeldes. En 1830 fué el paro forzoso de las imprentas lo que proporcionó á la revolución sus insurgentes.

En febrero de 1848, en aquel invierno de crisis y de miseria, el paro forzoso prestó sus soldados á la revolución.



-- Aquí los señores han sido más listos que nosotros. ¡Se han llevado hasta los clavos!

Más sobre la huelga general

Parece que el acuerdo de la huelga general de veinticuatro horas, como protesta contra la guerra de Marruecos, ha hecho el efecto de un sinapismo en el campo enemigo.

Después de «La Epoca»—que tampoco ayer deja de hablar de ese acuerdo—ha venido «El Universo» con su comentario correspondiente.

Quiere el diario neo consolarse figurándose que la huelga será un fracaso, porque los obreros ya no se dejan engañar, etc., etc.

Ya veremos, ya veremos, hemos dicho. Aun después del éxito más resonante de esa huelga, seguirán diciendo los amigos de la infamia marroquí que fué un fracaso.

«El Universo» también «se las trae», como decimos la gente de lenguaje poco delicado.

Véase: «Esto no quiere decir que, aunque fracase la huelga, dejen quizá de promoverse disturbios.»

Por esta razón el Gobierno tampoco debe sentirse tranquilo, sino estar vigilante y atento á cuanto ocurra, pues corren vientos de algarada, según de público se afirma.

Ahí va eso. Ya lo sabe el Gobierno: prepare la suspensión de las garantías constitucionales; eche á la calle toda la guardia civil, orden público, policía, ejército: toda la fuerza de que disponga. Esgrímense ya los Códigos de las dos clases... Corren vientos de algarada.

¡De cuán buena gana volverían las fieras de 1909 á ensangrentarse los dientes y las uñas en 1914! Con qué placer olfatean la posibilidad de nuevos destierros, presidios y fusilamientos!

Pero no lo conseguirán.

El pago á los repatriados

Creemos haber hecho bien esperando á leer en el extracto oficial las palabras del senador Sr. Franco, á propósito de algún crédito de Ultramar pagado en la Dirección de la Deuda bajo la garantía de la firma de nuestro compañero Iglesias, que después resultó ser negociado por un agente explotador de infelices repatriados.

Algunos periódicos dieron una información tendenciosa, por la que parecía presentarse á nuestro diputado en complicidad, con esos especuladores; pero pareciéndonos demasiado fuerte que un senador lanzase una sospecha semejante, hemos esperado el referido extracto oficial de la sesión. En él hallamos, efectivamente, que el Sr. Franco se expresó en forma digna, sin una sola frase que justificase la malicia informativa aludida.

Al contrario, este senador leyó párrafos dichos por Iglesias en el Congreso para reforzar su petición de que se facilitase el pago de los famosos alcances, y acabó haciendo suyas las palabras de nuestro correligionario.

Dada la forma en que actualmente se hace el pago de esos alcances, no será extraño que algún sinvergüenza haya sorprendido la buena fe de Iglesias pidiéndole su firma como único medio de hacer efectivos los haberes de un soldado, fingiéndose el interesado.

A pesar de lo cual, nuestro compañero no renuncia á facilitar, en lo que de él dependa, ese cobro; podrá tomar más ó menos precauciones para no ser instrumento de un explotador; pero aun á riesgo de ser nuevamente sorprendido, prefiere dar todas las facilidades que se le pidan, mejor que tener entretenido á un infeliz cualquiera, necesitado de las miserables pesetas que el Estado le adeuda.

Y aprovechamos esta oportunidad para agradecer á «El País» y á «España Nueva» la nobleza con que han tratado esta cuestión relacionada con las palabras del Sr. Franco en el Senado.

¡Obreros! Hay que aprovechar el verano haciendo una fuerte agitación en favor de la huelga general. Por dignidad del proletariado, por el bien de España, es preciso que el movimiento sea secundado por todos los elementos productores del país.

LO DEL MONTE DE PIEDAD DE JEREZ

Aquellos robos famosos...

(POR TELÉGRAFO)

Vista de la causa.—Nadie comparezca.—Suspensión de las sesiones.

CADIZ 11.—Para hoy estaba anunciado el comienzo de la vista por jurados de aquel escandaloso proceso que se instruyó por cuantiosos robos y desfalcos en el Monte de Piedad de Jerez.

Sólo aparecen procesados dos individuos, empleados que fueron de aquella institución. Todos los demás, «peces gordos», han eludido ya sus responsabilidades, y por sobreesquemas anteriormente dictados gozan de absoluta libertad.

Lo que se robó asciende á 770.000 pesetas. Comenzada la vista, y después de declarar los procesados, faltaron á la comparecencia 48 de los 50 testigos citados, por cuya causa se han suspendido las sesiones hasta el cuatrimestre próximo.

La opinión está indignada por la marcha de este vergonzoso asunto.—C.

El Comité nacional, á las secciones.

Estimados compañeros: El Centro Obrero de Oriado nos comunica que en la fábrica de loa establecida en el inmediato pueblo de Loza n Claudio se encuentran en huelga 150 compañeros (40, mujeres).

Las causas de esta huelga son el odio que siente el patrono á la organización obrera, que ha creído que el medio más seguro para hacerla desaparecer era el despedido á ocho compañeros más activos y diligentes en la defensa de la misma.

La lucha ha estado sostenida con los fondos de la Federación obrera de Oriado, que ya ha agotado, y para seguir manteniendo el derecho y defensa de la organización es necesario que las secciones de la Unión General envíen cuantos recursos puedan.

Que no falte la solidaridad para estos compañeros.

Los donativos se dirigirán á José Cuesta, Altamira, 4, Oriado.—Vicente Barrio, secretario; Francisco L. Caballero, vicepresidente. Madrid 11 de julio de 1914.

La cuestión de Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Los revolucionarios avanzan sobre la capital, Villa, vive.

LONDRES 11.—De Nueva York transmiten noticias de Méjico dando cuenta de que el general Carranza, después de la toma de Guadaluajara, ha salido ya para San Luis de Potosí, en dirección á Méjico, con dos trenes de tropa.

Las avanzadas han iniciado ya el ataque á San Luis.

Por otra parte, el general Villa, que está vivo y sano, marcha también al frente de sus tropas victoriosas sobre la capital.

Se asegura que los constitucionalistas que se reconcentrarán en aquella comarca pasarán de 20.000.

El general Huerta está preocupadísimo por este avance.—C.

Un asunto de escándalo

Ya no estamos solos en este asunto del juego del Retiro. Otros periódicos añaden su protesta y su censura á las que nosotros hemos formulado por las inmorales condendencias que se guardan con la Sociedad ó la persona que explota el juego en el restorán del Retiro.

Según el Sr. Alanís, según el señor Sánchez Guerra, los juegos del Retiro son juegos de destreza.

Veamos en qué consiste el juego. Varias señoritas disparan sobre un blanco movable, un disco con números y colores. Los puntos—que, á juzgar por la forma como se dejan desplumar, son tontos de capirote—hacen apuestas á favor de la señorita que más simpatías les merece.

Disparan al mismo tiempo las señoritas sobre el disco. Este gira en ese momento. La que coloca el proyectil—una flecha—en el trozo de disco que tiene número más alto, es la que se considera victoriosa.

Los puntos que apostaron por ella son los que, «al parecer», ganan. Decimos «al parecer» porque, en definitiva, la única que gana, como luego demostraremos, es la Casa.

Comprenderán nuestros lectores que en tales condiciones no hay destreza que valga; el colocar la flecha en uno ú otro número es obra de la casualidad únicamente.

Es un juego de azar. Una «ruleta humana», como dijo el Sr. Llorante. Pero habría de ser de destreza de cálculo, y la forma cómo se realiza bastaría para que fuera suprimido, si á la palabra «destreza» se le atribuyese el valor que le damos las personas decentes.

Fijense bien en esto de la forma. La Casa percibe, en concepto de... puerta ó de lo que sea, EL 10 POR 100 DEL TOTAL DE LAS POSTURAS. Es decir, que si las apuestas cruzadas ascienden á 1.000 pesetas, la Casa se guarda 100.

De suerte que cada diez jugadas la Casa se ha guardado, SIN CORRER EL MENOR RIESGO, toda la cantidad cruzada en las apuestas.

Para completar la noticia de este juego diremos que pueden muy bien hacerse una jugada cada cinco minutos; ¡doce jugadas á la hora!

Calculando que en cada una de estas doce jugadas se crucen solamente 250 pesetas—se cruzan más—resultará que al cabo de una hora la Casa se embolsará 300 pesetas.

Y como se juega cuatro horas, la Casa obtiene un ingreso que no baja de 1.200 pesetas diarias.

¿Dónde está, Sres. Sánchez Guerra y Alanís, la destreza?

Como no sea en lo bonita y rápidamente que les llevan los cuartos á los «primos» que van á jugar, no vemos la destreza en ninguna parte.

No queremos hacernos eco de ciertos rumores que se propalan alrededor de este asunto; queremos creer que las inconcebibles complacencias que la autoridad gubernativa tiene con esa Sociedad ó particular que explota el juego en el Ideal Retiro, son producto de las poderosas influencias que ya se pusieron en juego el pasado año, aunque entonces sin resultado.

Porque es oportuno recordar que esto del juego en el Retiro se planteó ya el año pasado. El Ayuntamiento se opuso á que en lugares de su pertenencia se dieran tan lamentables espectáculos, y su voluntad fué respetada.

Ahora, los del Ideal Retiro, en vez de ir á solicitar la aquiescencia del Ayuntamiento, cuya desfavorable actitud conocían, acudieron á la Dirección de seguridad y al ministro de la Gobernación, y estas autoridades, á pesar de saber lo que opinaba el Ayuntamiento, decidieron permitir el juego en la zona de recreos del Retiro.

Y llegan á más: á colgarlos frente al Ayuntamiento amparando el negocio «veraniego» del juego del Ideal Retiro, que tanto el Sr. Sánchez Guerra como el Sr. Alanís consideran completamente licito.

Prendiendo estos señores eludir su responsabilidad reduciendo la cuestión á un sencillo pleito entre el Ayuntamiento y el concesionario del restorán del Retiro.

Y hay algo más. Hay, en primer término, una cuestión de ética. El juego ése, tan acertadamente calificado de «ruleta humana» por el conocejal Sr. Llorante, es un juego inmoral, á nuestro juicio, que debe suprimirse en el Retiro y fuera del Retiro.

Al propósito de la estatua á Ferrer

Lo que dice Lerroux.

En el mitin antimaurista celebrado el domingo último en el teatro Soriano fueron aprobadas varias conclusiones, entre ellas una proponiendo la erección de una estatua á Francisco Ferrer frente al palacio de Justicia.

El Sr. Ullet, presidente del mitin, transmitió dichas conclusiones al señor Pich, jefe de la minoría radical del Ayuntamiento.

Reunida dicha minoría, acordó dar conocimiento de la propuesta á la Junta municipal, como organismo superior del partido, para que ella decida la manera de plantear el asunto en el Consistorio, si así lo estima conveniente.

Al mismo tiempo el Sr. Pich recibió el encargo de comunicar estos acuerdos al Sr. Lerroux para que resolviera, según estime más provechoso á los intereses de la causa y del partido.

Después de enterado por medio de cartas, el jefe del partido radical se apresuró á contestar al Sr. Pich con otra concebida en los siguientes términos:

«Barcelona 7 julio 1914.

Sr. D. Juan Pich. Mi querido amigo y correligionario: Recibo su carta urgente comunicándome los acuerdos tomados por los concejales reunidos bajo su presidencia, para tratar de las conclusiones adoptadas en el mitin celebrado el domingo último en el teatro Soriano y que le fueron entregadas por su presidente, D. Rafael Ulled.

Enterado de aquellos acuerdos y estas conclusiones, juzgo que en el fondo de la cuestión hay dos aspectos que conviene examinar antes de resolver lo que compete á mi autoridad.

Uno, de disciplina política, cuyo mantenimiento estricto, sin flaqueza de ninguna clase, estoy dispuesto á sostener ante todo y sobre todo.

Otra, de responsabilidad, en que acaso puedan incurrir los que den cumplimiento á alguna de las conclusiones, poniendo en peligro la representación del partido en el Ayuntamiento, aspecto que no es posible olvidar ni resolver sobre el problema que plantea sin el concurso de la Junta municipal y sin el consejo de juriconsultos.

En consecuencia de todo, ruego á usted que nada resuelva esa minoría hasta conocer lo que se decida, y ruego al partido que se atenga á la disciplina tradicional en nuestra organización y espere á que acuerden lo que proceda quienes para ello tienen autoridad y competencia.

De usted afectísimo amigo y correligionario, Alejandro Lerroux.»

De la contestación se desprende el poco ó ningún entusiasmo que la propuesta de levantar la estatua á Ferrer Guardia ha causado al jefe del partido radical.

El hecho se comprende y se explica perfectamente. Entre Lerroux, Cambó, Abadell y demás gente de la derecha existe una verdadera y franca cordialidad, manifestada en la común realización de algunos actos, y no ha de permitir D. Alejandro que para dar satisfacción á los jóvenes se malogren proyectos y se enturbien amistades muy necesarias para la realización de objetivos presentes y futuros.

Hubiese accedido Lerroux á la petición si con ella, al dar satisfacción á los concurrentes al mitin del Soriano, satisficiera, á la vez, á los Cambó y Compañía; pero no ahora, cuando la realización del proyecto habría de producir el inevitable choque y acaso el total rompimiento con sus aliados.

De suerte que, aun sin haber dicho Lerroux lo que no se oía á la conclusión aprobada, basta leer la comunicación transcrita para deducir que Ferrer no tendrá estatua, por ahora, en Barcelona, si son los radicales quienes han de erigirla.

Antes que rendir este justo homenaje á la víctima del feroz maurismo es más cómodo, más práctico y más positivo mantener estrecha é íntima amistad con los que aplaudieron el fusilamiento de Ferrer; con los que, terminada la semana sangrienta, escribían en sus periódicos: «¡Delatad!» «¡Delatad!», y con los que en toda hora y en todo momento no dejan de insultar la memoria de la última víctima de la persecución religiosa.

J. COMAPOSADA

SE FUE MEDIO MILLON...

La Exposición de turismo

En Londres se ha celebrado ó se está celebrando todavía una Exposición internacional de turismo. Sobre la vertiginosa que á España se la ha hecho pasar en esa Exposición han hablado varios periódicos, y á última hora iba á decirse algo también en el Parlamento. Pero se trataba de medio millón de pesetas, consumido ya, y el Gobierno procuró cortar la conversación.

Sin embargo, relacionado con ese asunto nos ha escrito desde Londres uno de nuestros confidentes lo que sigue:

«Todos los pabellones estaban instalándose ya y sólo el de España permanecía vacío y en la mayor quietud. Le preguntaban el representante de España: «¿Cuándo llegan las cosas de su país?» Y el aludido respondía invariablemente: «Ya pronto; las Casas consignatarias no despachan las expediciones...»

«Pasaba otro poco tiempo y las cosas seguían igual. Por fin, oficialmente, los ingleses telegrafiaran á todos los consignatarios españoles para que no retardasen más lo que tuviesen con destino á la Exposición de Londres. Entonces—¡oh, sorpresa!—los consignatarios respondieron que no tenían nada que remitir.

«Y el Gobierno inglés, interesado en que la Exposición de Londres no tuviese ninguna mancha, envió á correo seguido representantes suyos con dinero suficiente para traer de España lo que se pudiera.

«De este modo se han podido ver cosas españolas en Londres. Aquí se sabe que el Gobierno de España dió medio millón de pesetas para esta Exposición de turismo, y contemplando esta desdicha se pregunta la gente cómo pueden suceder ciertas cosas.»

Haga los comentarios el lector.

En Madrid se ha recibido un telegrama de Melilla, suscrito por varios señores, lamentándose de que se censurase la gestión de Jordana.

Nosotros no ponemos en tela de juicio la respetabilidad de los firmantes del telegrama; pero no podemos conceder crédito á nada que venga de Melilla y de Ceuta en ese sentido, interin allí dominan los comandantes generales con más autoridad que el rey de España en la Península.

Cuando en esas plazas haya libertad de pensamiento y de crítica, entonces tomaremos en consideración manifestaciones de esa índole.

PRUEBAS DE AVIACION

Un "raid," interesante

(POR TELÉGRAFO)

Londres-París.

LONDRES 11.—Se ha verificado la prueba de aviación organizada por el Grupo constitucional.

Cada uno de los aviadores había de llevar una carta del embajador de Francia en Londres para el embajador de Inglaterra en París, y traer la respuesta de éste, hoy mismo.

Esta mañana, muy temprano, comenzaron á salir del aeródromo de Hendon los aviadores inscritos, doce, entre ingleses, franceses, alemanes y suizos.

En el aeródromo había una gran muchedumbre. El aviador inglés Renaux llevaba una pasajera, inglesa también.

Un aviador, Noel, ha tenido que abandonar la carrera á pocos kilómetros de Londres.

Los demás han seguido la carrera, atravesando el Canal de la Mancha, sin que se hayan tenido noticias de incidente alguno.—C.

París-Londres.

PARIS 11.—Desde las nueve de la mañana habíase congregado un gran gentío en el aeródromo de Buc para esperar la llegada de los aviadores que toman parte en el raid Londres-París-Londres.

El primero en llegar ha sido Brock, que ha tardado tres horas y media en hacer el recorrido.

Garros llegó en tercer lugar. Los aviadores han permanecido dos horas en el aeródromo, y al cabo de ese tiempo han vuelto á elevarse para marchar á Londres.—C.

«Es cierto que á una alta personalidad política se le ha ofrecido, y ella ha aceptado, en principio, la presidencia del Consejo de administración de la Sociedad de Construcciones Marítimas?»

Maura, gallista

Nos quedaba todavía por conocer el aspecto taurístico de D. Antonio Maura. Pero el «Heraldo» de anoche nos lo ofrece en un telegrama de Barcelona, donde se habla de la salud de Josselito y de las comunicaciones que esta eminencia de la tauromaquia recibe á propósito de su cogida.

Dice el «Heraldo»: «Entre las cartas figura una, muy atenta, del ex presidente del Consejo de Ministros D. Antonio Maura, en la que dice á Josselito que siente muchísimo el percance que ha sufrido, pues le impide por una temporada continuar su triunfal carrera.»

Maura es «gallista». No consideramos prudente en un hombre que aspira á gobernar y que se halla tan entredicho por ciertas pequeñas caídas en 1909, no consideramos prudente, repetimos, mostrarse públicamente partidario del «Galito» chico, porque se enajena las simpatías de los elementos belmontistas.

Estamos viendo que en la primera corrida en que trabaje Josselito, con los olés y los ¡Viva tu madre!, van á ir mezclados gritos de ¡Maura, sí!

Y los enemigos de Josselito, cuando se enfaden con el presidente de la corrida, en vez de «¡burra!» le llamarán: «¡maurista!»

CONTRA LA CANADIENSE

Justa protesta de los obreros

(POR TELÉGRAFO)

BARCELONA 11.—Los obreros de las fábricas situadas en la barriada de San Andrés, que tuvieron ayer tarde que cesar en sus trabajos á consecuencia de la interrupción de la corriente eléctrica que suministra la Compañía Canadiense, se han presentado en las oficinas de la Compañía para protestar de la interrupción y pedir al mismo tiempo les abonon los jornales que con dicho motivo dejaron de percibir.—C.

LOS OBREROS AGRICOLAS

Después del conflicto

(POR TELÉGRAFO)

EN SEVILLA

Gestionando el arreglo de la huelga parcial. SEVILLA 11.—De Cabezas de San Juan han llegado á ésta el alcalde y varios propietarios de cortijos, como asimismo una Comisión de obreros.

Entregaron los primeros al gobernador un escrito con las bases, llegando hasta el límite de las concesiones que están dispuestos á admitir.

Dichas bases las estudiará el gobernador, en unión de las presentadas por los obreros. Manifestaron los patronos agricultores que deseaban una pronta solución.

Los obreros también han entregado las bases que consideran indispensables para reanudar el trabajo.

Se cree que se llegará á una solución, por que entre unas y otras conclusiones sólo hay pequeñas discrepancias.—C.

EN CADIZ

Salpicaduras del conflicto.

CADIZ 11.—El gobernador ha recibido noticias de Jerez, en las que el alcalde le comunica que al ir á reanudar sus faenas los obreros huelguistas hallaron sus puestos ocupados por esquirols, viéndose obligados á regresar á la población.

Este ineficaz proceder de los patronos es comentado y censurado con la mayor dureza.

Hácese gestiones para que los propietarios cumplan sus promesas, á fin de evitar que, con caracteres gravísimos vuelva á reproducirse la huelga.—C.

En el Congreso español, dos diputados han dicho que en cierto negocio se ha ofrecido dinero.

Uno de ellos ha asegurado que la cantidad á repartir es de 46 millones de pesetas.

Y han insinuado que hay parlamentarios que se aprovechan de ese inmenso negocio.

Sin embargo, el Congreso español no ha tomado ninguna resolución encaminada á demostrar si los tales diputados dijeron verdad ó calumnia.

Semejante vergonzosa espectáculo está reservado á los pueblos gobernados por hombres que no sienten la dignidad del cargo.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán

LA DINAMITA EN ACCION

La verdad á medias es la peor de las montiras tiras.

El Negociado que con arte tan exquisito prepara y amaña en el Ministerio de la Guerra las noticias de Marruecos, facilitó ayer á la Prensa un telegrama de Tetuán, de muy contadas líneas, y en el que con una admirable parquedad se da cuenta de dos hechos graves.

«En la noche pasada el enemigo ha lanzado un petardo contra el bloque C del río Martín, tiroteándolo en el momento de la explosión, siendo rechazada la agresión por la guarnición de dicho bloque, ocasionando á aquél una baja vista.»

En la descubierta efectuada hoy por la fuerza de la mehabla en el valle de Quitsan hemos tenido dos moros «askaris» muertos y uno herido.»

Nada más dice la referencia facilitada en el Ministerio de Echagüe, personalidad de estoicismo griego, que apenas da importancia á las bombas de dinamita ni á los muertos y heridos en las diarías y ya famosas descubiertas de la mehabla.

Pero, aun así, debemos estar agradecidos al general y ministro. Otros antecesores suyos lo ocultaban todo. Echagüe dice la verdad á medias.

«Algo es algo! Y así, con pequeñas dosis y referencias mutiladas, se le va haciendo tragar al pueblo la tragedia marroquí, siendo ése un sistema tan malo y tan peligroso como el peor.»

De todos modos, viva y palpitando está todavía la célebre frase «El muerto al hoyo y el vivo al bollo», que es la base de todo un sistema de Gobierno.

En la zona de Melilla

Sorpresa en los aditos.

MELILLA 11.—Las noticias de la justa campaña (parlamentaria y de Prensa) suscitada contra el general Jordana, ha disgustado muchísimo á sus amigos y á sus parientes.

Estos no se explican que pueda ser discutida la alta personalidad del comandante general de Melilla y ayudante de D. Alfonso, y aunque nada dicen que destruyan las afirmaciones hechas contra Jordana, se indignan cómicamente y aseguran que se ha llegado á un estado de intolerable disolución social.

Hasta ahora, todo general en campaña era intangible y un sabio, y cómo ya se discute y se censura nada menos que al Sr. Jordana, á sorpresa de los aditos á este fracasado jefe no tiene límites.

«Es ésa la única nota curiosa del día de hoy en Melilla.»

Grimen y suicidio.

Una tragedia se desarrolló á última hora de la tarde de ayer en el barrio Real.

El sargento del regimiento de San Fernando Vicente García Jiménez sostenía relaciones amorosas con Isabel Domínguez, agriada joven.

Sin que mediara entre ellos discusión ninguna, el sargento sacó una pistola y disparó un tiro contra Isabel.

Esta «ó» al suelo ensangrentada. Graysonola muerta, el sargento volvió el arma contra él y se disparó un tiro, matándose.

Salió de la casa y en la calle se hizo un nuevo disparo, quedando muerto.

Isabel fué curada en el puesto de socorro. Tiene una herida en la cara. Su estado es grave.

Desde Tánger

El conde sigue su ruta.

TÁNGER 11.—Llegó á esta plaza el conde de Romanones, que fué recibido por el más saliente del elemento oficial español.

Hizo varias visitas, bebió champán y volvió á embarcarse.

No ha tenido tiempo de enterarse de nada. Se habla de otro residente francés.

Los periódicos de París vuelven á hacer anuncios y comentarios sobre la posible retirada del general Lyautey.

Insisten de nuevo en que el nuevo residente será una personalidad civil, indicando que el designado será, probablemente, el actual ministro de Instrucción pública, M. Augagneur.

EL «HOME-RULE»

La cuestión del Ulster

(POR TELÉGRAFO)

¿A la guerra civil?

LONDRES 11.—Los periódicos insertan noticias alarmantes que llegan de Belfast, referentes á la situación del Ulster, con motivo del «Home-rule».

Según dichas noticias, está á punto de estallar la guerra civil.

Ayer celebraron una convención los jefes ulsterianos, á la que concurrió el agitador Carson.

Este dijo que, ante las actuales circunstancias, es preciso adoptar graves decisiones, y recomendó que los poderes necesarios para adoptar decisiones en un momento de urgencia sean reunidos en pocas manos.

La convención otorgó acto seguido á Carson plenos poderes para obrar.

El Gobierno provisional hizo después la declaración de que los voluntarios están listos y dispuestos para toda eventualidad, para movilizarse con rapidez y hasta para romper las hostilidades.

Recientemente han sido desembarcados, con destino á los voluntarios del Ulster, 300 fusiles y 10.000 cartuchos.

Los periódicos de Londres han enviado abundantes corresponsales telegráficos y fotográficos.

Un solo periódico ha enviado 40 reporters, provistos de motocicletas y pertrechados en igual forma que si partieran para hacer información de una guerra.

Sin embargo, hay que acoger con reservas las noticias que se encargan de propagar los periódicos conservadores, porque son marcadamente tendenciosas.—C.

«Españoles! Debemos combatir principalmente: La guerra. El negocio de la escuela. El negocio de la sal. Y toda la interminable serie de negocios que tienen en el telar los aditones.»

DE MI LIRA

CUENTO INGENUO

Dice la gente chismosa, que una vieja que destaca de su silueta nudosa, la fría altivez austriaca y la obsesión religiosa, en una nación lejana, que hoy escapa á mi memoria, ante la presión romana, torció el curso de la historia con su autoridad insana.

Mas el pueblo soberano, de su civismo consciente, en un esfuerzo espartano frenar quiso rídicamente el abuso cortesano.

Pero aquella vieja enjuta, presa de confesionario, siguió dominando astuta, y entre salmos de rosarios marcaba clerical ruta á serviles secretarios.

«El final de esta leyenda lo desconozco, á fe mía; ignoro si la prebenda de la vieja, duraría, ó si descorrió la venda el pueblo á su hipocresía.»

Elías SANCHO GALLE.

Hay también una lucha de atribuciones entre el Ayuntamiento y la autoridad gubernativa; hay, finalmente, una evidente desconsideración hacia el Ayuntamiento y, en primer término, hacia el alcalde, señor vizconde de Eza.

Todo esto hay, y deberá de ser tratado y resuelto, pues tal es la voluntad de los concejales; por lo menos, de los que ostentan la representación socialista y republicana.

LOS HIJOS DE LOS HUELGUISTAS

(POR TELÉGRAFO)

BEJAR 11.—Antes que consentir mueran de hambre los hijos de los huelguistas, mañana, domingo, salen algunos grupos de niños con dirección á Salamanca.

Seguramente que los trabajadores salmantinos demostrarán una vez más su amor á las causas grandes y justas y acogerán cariñosamente á los niños de estos luchadores.—Benito.

Por los huelguistas de Béjar. Para ayudar á aquellos compañeros en la lucha que vienen sosteniendo contra la burguesía, la Asociación Artístico-Socialista celebrará una velada hoy, domingo, á las ocho y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, con arreglo al siguiente programa:

1.ª Sinfonía, por la compañera Matilde Orlando, que tocará en el piano escogidas obras musicales.

2.ª Segunda representación del drama social en tres actos, original del compañero T. González Ferrero, cuyo título es «Camino del porvenir», que será desempeñado por la compañera Barrio (M.) y los compañeros Enguitanos, González (F.), Ruilópez (N.), González (A.), Fernández, Santuy, Ruilópez (A.) y García.

3.ª Conferencia por el compañero Vicente Barrio, secretario de la Unión General de Trabajadores.

4.ª La comedia en dos actos, en prosa, original de los Sres. Alonso Gómez y Manzano Mancebo, titulada «Lo que no muere». Al final de la velada se regalará, por medio de la suerte, un tomo de las obras de Ciges Aparicio.

Siendo imprescindible para entrar en el salón ir provistos de la correspondiente invitación, cuantos la deseen pueden solicitarla de la Comisión organizadora de la velada, que estará hoy en la secretaría número 9 de la Casa del Pueblo.

¡Correligionarios, coadyuvad á que esta fiesta en honor de los huelguistas de Béjar resulte lo mejor posible!

¡Practicad la solidaridad!

El precio de la carne depende de la codicia de una veintena de individuos que compran el ganado al campesino y se lo venden al carnicero, que es su primera víctima.

Junta Central de Colonización y Repoblación interior

El día 9 del corriente ha celebrado sesión, bajo la presidencia de D. Augusto González Besada, la Junta de Colonización interior, designando, en virtud de concurso, los colonos que faltaban para completar los que han de constituir la colonia instalada en la sierra de Salinas de Villena (Alicante).

Después de estudiar y resolver otros asuntos referentes á las distintas colonias, ya establecidas, se acordó encomendar al vocal ingeniero de montes, D. Rafael Escrivá de Romani, el estudio necesario para establecer otra nueva en el monte denominado Santa Cecilia, del término de Valle de Cerrato (Palencia), á instancia del Ayuntamiento y vecinos correspondientes.

UNA VICTIMA SEPTUAGENARIA

Catalina Brechkowsky

El encarnizamiento del Gobierno del zar contra la anciana revolucionaria es increíble. Después de haber mantenido á esta grande y noble mujer en la incomunicación más absoluta en la prisión de Irkutsk, se la comunica, por fin, la orden de detención administrativa: por orden del «spravnik» (jefe de policía del distrito) permanecerá durante un año encerrada en una celda de Irkutsk. Y á la expiración de este año, en el cual no se cuenta el tiempo de prisión preventiva transcurrido, será nuevamente deportada á Kirensk (Siberia oriental), donde intentó evadirse, hace exactamente siete meses.

Un nuevo martirio comienza para nuestra ilustre compañera. Por cartas que ha hecho llegar á manos de sus amigos, á pesar de la extraordinaria vigilancia á que se la tiene sometida, sabemos que la prisión ha acabado por quebrantar su salud de hierro.

«Tengo unos pulmones fuertes—escribe—pero necesitan aire, y eso es lo que me falta... Pronto partiré hacia el Norte el último convoy de deportados, y espero que me incluirán en él. Entonces podré respirar.»

El Gobierno está al corriente de la situación; pero tiene tal miedo de esta mujer, que no vacila ante ninguna crueldad, disfrazada de flagrante violación de la ley, siempre que esté seguro de que su prisionero no se le escapará ya.

Las noticias que recibimos acerca de las condiciones en que se halla prisionera Catalina Brechkowsky son conmovedoras. No ve á nadie; sus cartas no son entregadas; por la mañana recibe la visita de sus verdugos, que la someten á un registro de lo más humillante; la arrojan un poco de comida y un poco de agua, para no volver hasta la tarde, después de haber no solamente cerrado la puerta con triple cerrojo, sino de haber colocado unos picos, que un funcionario especial acude á inspeccionar dos veces al día.

Por la tarde repítase la misma visita, con las mismas formalidades.

En un momento dado el Gobierno central pensó en llevar á Catalina Brechkowsky á Bigni-Kolymsk, á 10.000 kilómetros de Irkutsk, orilla del Océano helado. Pero habiendo recibido un informe del médico de la prisión de Irkutsk, diciendo que la prisionera no resistiría los rigores del viaje, que debería durar tres meses, el Gobierno cambió de parecer y dió la orden ya expresada.

La calma con que Catalina Brechkowsky soporta estos procedimientos salvajes raya en el heroísmo. En una de sus cartas, dice: «No soy exigente y tengo una paciencia ilimitada. Me siento todavía con fuerzas para luchar; pero si es preciso morir, moriré frío en el Norte, donde se me va á llevar, moriré helado; pero el último latido de mi corazón será para vosotros, compañeros, que pereceréis en los calabozos de la prisión de Irkutsk; vosotros, á quien no conozco, pero cuyos sufrimientos percibo á través de los muros de mi celda, sintiendo desgarrarseme el corazón.»

Así, fiel á sí misma, Catalina Brechkowsky, en las condiciones más trágicas de la vida, no se queja y no prensa mas que en sus amigos.

«¿Cuándo desaparecerá el régimen que permite semejantes monstruosidades? ¿No habrá, en fin, una mayoría en la Duma que reclame imperiosamente la amnistía para todos los condenados políticos? ¿No se dan cuenta de que, como dijo nuestro grande y florido amigo Francisco de Przeworsk, reuniéndose á las prisiones rusas, hay momentos en que el silencio equivale á la complicidad que prepara las represalias sangrientas que ninguna voz autorizada podrá detener, á pesar de su evidente inutilidad?»

E. RUBANOVICH

AGrupación Socialista Madrileña

Según estaba anunciado, anoche, á las diez, se reunió esta colectividad para tratar de las proposiciones que habrán de discutirse en el próximo Congreso del Partido.

Presidió el compañero Matías Gómez, y actuó de secretario Rafael Martínez.

A continuación el compañero Besteiro, en nombre del Comité, empezó á dar cuenta de las enmiendas que á la organización general del Partido propone dicho Comité, y que son las siguientes:

Que se suprima el art. 5.º de la organización.

Que del párrafo cuarto del art. 7.º se sustituyan las palabras «diez céntimos» por la de «quince céntimos».

Que el art. 39 quede redactado así: «Los cargos del Comité nacional son incompatibles con cualesquiera otros de las colectividades que pertenezcan al Partido», suprimiéndose las palabras restantes que hoy figuran en el artículo.

Que el art. 47 sea reformado en el sentido de que cuando un compañero haya de realizar trabajos de propaganda ó de otra índole en una localidad que no sea la de su residencia habitual, perciba una dieta de 15 pesetas, en vez de 12, como hoy se dispone.

Que el Congreso tenga en cuenta los trabajos del campo para resolver acerca de cuando se habrá de celebrar el Congreso siguiente, á fin de dar facilidades á los agricultores para que asistan al mismo.

Excepto en el punto de las dietas, que ha una breve discusión, todo lo demás fué aprobado por unanimidad.

La circunstancia de que todo lo acordado anoche habrá de figurar impreso en el «Comunicador» y orden del día que publique el Comité nacional, nos obliga á hacer punto aquí después de dar un extracto de la asamblea celebrada anoche por la Agrupación Socialista.

La huelga de los tipógrafos de Santander

(POR CORREO)

Al ministro de la Gobernación.

SANTANDER 10.—Ayer han sido presentados por el supuesto delito de «gastar bromas pesadas» con los esquirols de los periódicos boicoteados, «El Cantábrico», «La Atalaya» y «El Diario Montañés».

La orden de prisión hubo de darla el gobernador civil, que sufre contra su voluntad los trabajadores y demás amantes de la justicia de Santander, y hasta después de pasado el plazo legal no fué puesto el embargo en conocimiento del juez correspondiente.

«Existió mala interpretación, descuido torpeza? El se lo podía manifestar, que «caballero cumplido», según dicen.

Pero, además, ¿no podría V. E. llevar á otro punto (á su casa, por ejemplo) de no dé lugar á actos tan mal vistos y trapeduneros, que siempre «lleven» á un parrón tendido sobre el respeto que la merecer la primera autoridad civil de la provincia?»

Ello es de una preteritoria necesidad, lo contrario, tendremos derecho á que el régimen es incapaz de evolucionar propio para garantizar el orden y establecer la armonía nacional.

«Ya es trabajo pedir una y mil veces sin demanda se debiera otorgar!»

La Sociedad Tipográfica está recibiendo tantas cantidades para el sostenimiento de la

...ados no encuentran sino deberes para la Di- putación y derechos para la Empresa.

El Sr. De Carlos niega que exista tal pro- blema en los diputados, y agrega que ni él ni la Comisión de Beneficencia quieren regu- lar nada a la ciudad de Oza.

Largo Caballero habló de nuevo, ratificán- dose en sus juicios, aun cuando aclarán- dose, y dijo que si la Diputación tiene el derecho a sacar esa explotación a subasta, ya se trataría y resolvería después, pues lo importante sería que todo el mundo com- prendiera que lo hecho era legal y moral.

El Sr. Soria ayudó al Sr. De Carlos en la defensa del dictamen, y citó como argumen- to la forma en que se concedió en años ante- riores el solar del antiguo Hospital de San Juan de Dios.

Largo Caballero le recordó que él fue quien más insistió entonces también a que se concediera por subasta.

Después de rectificar los Sres. De Carlos y Soria y Largo Caballero, fué aprobado el dictamen, con el voto en contra de nuestro conregionario.

También se acordó que en los ascensos del personal por antigüedad desapareciera los que se venían haciendo en comisión; y con- ceder 500 pesetas para el homenaje en favor de Pérez Galdós.

Se aprobaron varios asuntos más de rela- tiva importancia, de las Comisiones de Ha- cienda y personal.

Leído el punto 21, de la Comisión de per- sonal, que se refería a la adjudicación de la plaza de depositario provincial, Largo Cabal- lero pidió quedara sobre la mesa, agregan- do que no procedía declarar el asunto de ur- gencia, por cuanto en el ánimo de los dipu- tados estaba quien se llevara esa plaza.

El Sr. De Carlos insistió en que el asunto era urgente, y agregó que permanecerá en el salón hasta tanto se llegue a votar, pues entre los propuestos figura un pariente suyo.

A esto le replicó Largo Caballero que ha- bía esta circunstancia para que se hubiera inhibido de intervenir en el asunto, y mucho menos pedir su urgencia.

El Sr. De Carlos, muy serio y en tono pa- tético, contestó que, afortunadamente, él él conocen bien en la Diputación.

Intervino brevemente el Sr. Díaz Agero para citar el inevitable precedente, acordán- dose, por último, de conformidad con lo propuesto por nuestro compañero, que que- dara sobre la mesa dicho punto 21 y 22.

Se aprobaron algunos dictámenes de la Comisión de personal y el informe de la Comisión especial de la corrida de benefi- cencia, proponiendo se acepte como saldo a favor del Hospital Provincial la cifra de 33.927 pesetas.

Largo Caballero hizo constar que esa can- tidad no es donativo de la Empresa, sino un derecho de la Diputación.

Quedó sobre la mesa un dictamen de la Comisión de investigación.

Fueron confirmados varios acuerdos de la Comisión provincial, y, por último, el pre- sidente, Sr. Díaz Agero, contestando a la pregunta hecha en la sesión anterior por el compañero Largo Caballero, respecto a la situación en que se hallaba la constitución de la mancomunidad castellana, manifestó que era muy justificada la alarma de Lar- go Caballero al leer la noticia en la Prensa respecto a la reunión celebrada por los representantes de provincias castellanas, presidiendo de la de Madrid, y como a él le había alarmado también, procuró entre- rarse.

El Sr. Díaz Agero dió explicaciones del sentido de aquella reunión, y, en resumen, dijo que la mancomunidad castellana se ha de constituir al amparo del real decreto vi- gente sobre la materia; que la provincia de Madrid figurará en ella con la importan- cia y consideración que merece, y que se constituirá en forma que sea beneficiosa, para todas las provincias que la integren.

El compañero Largo Caballero se dió por satisfecho con estas explicaciones, y des- pués de otros ruegos de distintos dipu- tados, se levantó la sesión a las dos de la tarde.

POR LOS NIÑOS

Al Sanatorio de Oza

Ayer salió en el correo de Galicia una ex- pedición de 120 niños de ambos sexos para el Sanatorio de Oza, en La Coruña.

Costea la expedición el Ayuntamiento de Madrid.

Acudiendo a despedir a los niños el alcal- de, los concejales Sres. Trompeta, Casero, Santos Barro, Blanco, Díaz, Añón, Silveira, Martín Arias, Herrera, Marcos, De Miguel, nuestro compañero García Cortés y el secre- tario del Consejo, Sr. Ruano.

Al frente de la expedición, va el director de las escuelas de Aguirre, Sr. Novoa, y varios maestros del mismo centro de enseñanza. Hacen el viaje en los mismos vagones que los niños.

Estos van acondicionados en dos vagones de tercera (uno para las niñas y otro para los niños). Con objeto de evitar posibles accidentes, las portezuelas de los coches fueron condenadas, dejándose sólo en disposición de abrirse la correspondiente al departamento de los profesores.

Para el servicio de los niños acompaña a la expedición dos celadores.

Los niños estarán en el Sanatorio noventa días.

Todos los niños que forman la expedición han sido reconocidos por los médicos. Estos son los que han resultado si procedía ó no llevarlo al Sanatorio.

A fines del presente mes saldrá otra expe- dición de niños, también costada por el Ayuntamiento de Madrid, con dirección a las playas de Santander.

Abajo la guerra!

Contra el monopolio de la sal

(POR TELÉGRAFO)

Acuerdo del Ayuntamiento de Cádiz. CADIZ 11.—El Ayuntamiento, á propie- sata del concejal republicano Sr. Escandón, ha acordado por unanimidad dirigirse por telé- grafo al jefe del Gobierno y al ministro de Hacienda pidiéndoles que no sea aprobado el proyecto de impuesto sobre la sal, que cau- saria enormes perjuicios á esta región pro- ductora, encomendados los artículos de primera necesidad.—C.

Acción social

Dependientes de comercio! A fin de reclamar del Gobierno que sea implantada cuanto antes la ley de la jor- nada mercantil y protestar de la cam- paña de los patronos, se os convoca á un

Gran mitin,

que se celebrará esta tarde, á las cuatro, en el teatro Español.

Marán uso de la palabra compañeros de las Sociedades de Dependientes de la Casa del Pueblo, FRANCISCO LARGO CABALLERO, diputado provincial, y JOAQUIN SALVATELLA, diputado á Cortes.

Dependientes, no faltéis!

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Agrupación Femenina Socialista.

Se convoca á todos los trabajadoras, y á las afiliadas en particular, á que asistan á escuchar la conferencia que, organizada por esta Agrupación, explicará esta tarde, á las cinco, el camarada Andrés Sabarot.

El local será el salón pequeño de la Casa de Pueblo, y el tema acerca del cual hablará será "Federación nacional de mujeres socialistas". La entrada será pública.

En la Casa del Pueblo.

Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las entidades siguientes:

Salón grande: A las ocho y media de la mañana, Sociedad de Carpinteros de Armar; á las tres de la tarde, Sociedad de Tejeros; á las nueve de la noche, velada á beneficio de los Inmigrantes de Béjar.

Salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros en Hierro; á las cinco de la tarde, conferencia de Sabarot; á las nueve de la noche, Poeses en General.

Salón terraza: A las ocho y media de la mañana, Sociedad de Plateros.

EN PROVINCIAS

El triunfo de los panaderos.

SANTANDER 11.—La Sociedad de Obre- ros Panaderos ha conseguido un aumento en los jornales de 40 céntimos diarios, provisionales, hasta el 1 de noviembre, que se plantearán nuevamente las peticiones.

La Cooperativa Socialista obrera La Equi- dad contestó á la petición que ella no dis- cutirá las reclamaciones de los obreros pa- naderos, ni menos podrá suponerse que haría causa común con los patronos; pero que dada la competencia y guerra que se la hace, daría lo que la mayoría de los patronos convi- niera con la Comisión de la Sociedad obrera, poniendo á su disposición, para los efectos oportunos, en caso de surgir la huelga, su fábrica de pan. Si necesario se hacía este au- mento en el jornal, no es menos urgente el suprimir el trabajo nocturno, pues por mu- cho que mejoren los obreros panaderos poco aventajarán si no implantan el trabajo de día.—Vasay.

Solidaridad.

La Sociedad de Canteros y Marmolistas de Santander ha remitido á los huelguistas de Béjar la cantidad de 50 pesetas, en concepto de socorro.

NOTICIAS OFICIALES

El ministro de la Gobernación afirmó ayer tarde que, contra lo que suponían algunos, en Cádiz trabajan todos los obreros agrícolas, no habiendo rechazado el laudo ningún pa- tron.

Se propone el Sr. Sánchez Guerra llevar al próximo Consejo una estadística de las huelgas habidas durante el tiempo que lleva constituido este Gobierno.

Son 200 las huelgas planteadas, y 187 las resueltas, siendo algunas de larga historia y difícil, como la de Riotinto, la agrícola de andaluces y la de marinos mercantes.

Se olvidó de facilitar un dato á los re- porteros. Entre las no resueltas, para ver- güenza del Gobierno, figura la de Béjar, huelga que pone tan alto el heroísmo de nuestros compañeros como la codicia de la clase capitalista, y la estulticia de unas auto- ridades ineptas.

Persecuciones caciquiles

Nuestro camarada Benjamín Vázquez, recientemente nombrado secretario de la Agrupación Socialista Villavijense y admi- nistrador de la fábrica de harinas que acaba de adquirir la Cooperativa Socialista de esta localidad, ha sido víctima de un en- gaño, cuyas maquinaciones, si bien permanecen en la sombra en estos momentos, es evidente, sin embargo, que han sido trama- das con la más aviesa intención, para en- volverle en la red que había de conducirle á la cárcel.

¿Qué ha hecho nuestro queridísimo ami- go? Veamos los hechos:

Entró en quinta nuestro amigo en el remplazo de 1907, hallándose á la sazón en América, y escribió á su familia diciéndole que, llegado el caso, lo redimirían con arreglo á la ley, dando 1.500 pesetas, que desde luego ponía á disposición de un tío carnal. Realizado el sorteo, le cupo en suerte uno de los números más altos, quedando como excedente de cupo.

Más tarde vinieron sus padres á España y se presentaron en la Alcaldía para pregun- tar qué tenían que hacer para legalizar la situación de su hijo y que pudiese venir á España sin peligro de ninguna especie, á lo que se les contestó que bien él estaba ya y que podía venir cuando quisiera.

En esta confianza, nuestro amigo no se preocupó de más, y, cansado de vivir en la campasa de la Argentina, regresó á Es-

paña, sin aguardar siquiera á liquidar sus haberes, que dejó encomendados á sus pa- dres.

Y llegó á España, decidido á cumplir sus deberes de ciudadano, dispuesto á defender con vehemencia los derechos de los humi- les, al servicio de los cuales puso desde los primeros momentos toda su atención.

Este es el delito que ha cometido nuestro amigo, delito que no castigan los Códigos legales, pero sí los códigos que los caciques de por acá tienen para su uso particu- lar.

Lo cierto es que el día 8 del actual fué nuestro camarada detenido por la guardia civil y conducido por carreteras á Salaman- ca, donde aún continúa en la Cárcel.

Y nada más por hoy.—Elías Sevillano. Villavieja 7 julio.

CAMPANA DIGNA

Contra el flamenquismo

(POR TELÉGRAFO)

BARCELONA 11.—Para esta noche la Ju- ventud Socialista de Barcelona convoca á una reunión á cuantos sean opuestos al en- tronizamiento del flamenquismo y las corridas de toros.

En la convocatoria se cita á todas las per- sonas, sin distinción de partidos, con objeto de emprender una campaña en favor de la dignidad y ética ciudadana.—C.

Las orillas del Manzanares

De los alrededores de Madrid, son, sin duda alguna, los más bellos parajes las ri- beras del pobre río, tan satirizado por los poetas.

Acaso por esto han sido tomados en me- nos por el servicio de limpieza y por cuantos han de velar por el ornato y la higiene públicos, y esos parajes, tan concurridos y visitados por madrileños y extranjeros, quedan bien pronto convertidos en un in- sular vertedero.

Al mismo lado del hermoso puente de la Reina Victoria hay una gran montaña de escombros y basuras, y otra va creciendo junto al puente de los Franceses, con los residuos de una fábrica metalúrgica y las ex- creciones de una vaquería inmediata.

Llamamos la atención del alcalde para que procure remediar tal vergüenza y para ahorrarle, además, la protesta de las laven- deras, entre las cuales se va haciendo cada vez mayor el disgusto de no encontrar ja- más aguas limpias en el curso del Manza- nares, y se abre paso la idea de realizar una manifestación que, con la realizada días pasados con motivo del pan, serían dos índices bastante deplorables de la vida madrileña.

La salud pública en Madrid

Según "El Siglo Médico", durante la se- mana última predominaron los mismos pa- decimientos que en la anterior, sin variaciones apreciables. No obstante el cambio de tem- peratura y de haber sobrenadado por ello in- tensos calores, se han observado ataques agudos de reumatismo, de localización poli- articular y neurálgica tenaces. Los desarre- glos gastro-intestinales han sido frecuentes y rebeldes en ocasiones. Se han observado abundantes casos de litiasis renal. Las in- fecciones tíficas se mantienen como en las semanas precedentes.

En la infancia abundan el sarampión, la escarlatina y la coqueluche; ésta en forma benigna. La escarlatina ha producido un au- mento de mortalidad. En general, el número de defunciones ha disminuido.

Felicitaciones á nuestro diputado

LEJONA.—La Sociedad de Oficios Varios, de Lejona ha acordado en junta general dar la enhorabuena al compañero Pablo Iglesias por la labor efectuada en el Congreso.—El secretario, Santos Morante.—El presidente, Gerardo Bailón.

TOULOUSE.—Grupo Socialista Español de Toulouse, creyendo interpretar el sentir de la mayoría de los españoles aquí residentes, en asamblea general ordinaria acordó por unanimidad felicitar al compañero Iglesias por sus discursos, pronunciados en el Parla- mento, contra la acción de España en Africa y en el debate de contestación al mensa- je de la corona.

Amigos de EL SOCIALISTA:

En los mítines, en las conferencias, en las juntas generales, en todos los ac- tos públicos, debéis promover

COLECTAS VOLUNTARIAS

en favor de EL SOCIALISTA, que es el único diario propiedad de los obreros y que está al servicio exclusivo de los intereses del proletariado.

A EL SOCIALISTA le combaten:

Las clases adineradas, porque las justiga sin tregua y quiere la derogación de todos sus privilegios.

Los Gobiernos, porque son los gestores de los negocios de esas clases ricas y los instrumentos de que éstas se valen para imponer su tiranía y perpetuar sus crímenes.

Los partidos políticos burgueses, porque descubre sus falacias y sus tra- pacerías.

El militarismo, la justicia histórica, las religiones confesionales y todos los organismos que forman ese inmenso y complicado tejido que ha elaborado la seudociencia de los servidores de la burguesía para perpetuar la existencia de este régimen odioso, que permite que un puñado de privilegiados robe el fruto de su trabajo á la gran masa humana, que se ve condenada por esta miserable explotación á vivir en la miseria.

EL SOCIALISTA sólo puede defenderse

de las asechanzas de estos formidables enemigos contando con el apoyo decidido, incondicional de los obreros, de los amantes de la justicia, de los que quieren, en fin, una sociedad donde el hombre no sea explotado por el hombre y donde todos convitamos en el trabajo y en el goce de las riquezas.

¡ Viva nuestro diputado! ¡ Viva la paz!

Por el Grupo Socialista Español, el secre- rio, Bruno Giménez.

CAZALLA DE LA SIERRA.—Compañero

García Cortés. Felicite efusivamente, en mi nombre, al maestro y querido amigo Iglesias, por sus formidables discursos contra la guerra y contra la falsa política imperante, modelos de sencillez, de lógica y, sobre todo, de sinceridad, de esa sinceridad que sólo sabe mos- trar quien la posee; el pueblo, personificado en uno de sus legítimos hijos, ignorante de luecos y convencionales retoricismos, pero lo bastante serio para llamar á las cosas por su verdadero nombre y lo bastante sabio para hacerse oír, con respeto y humillación, de los enemigos del pueblo.—J. Pérez Delgado.

Cada día se gasta en la guerra

lo que cobran 350.000 obreros es- pañoles.

Del Juzgado de guardia

¡ El único «pa» arreglar cuestiones!...

Ayer, en el Cerro de la Plata, tuvieron una reyerta Jesús Ortega Curto, de treinta y tres años, que vive en la calle de Blasco de Gasty, núm. 6, y Víctor Manzas Herrador.

Intervino para poner paz otro individuo, llamado Esteban Hernández, y como no se avenira á oír sus amonestaciones el Jesús, le descargó un estacazo en la cabeza, produciéndole una herida de seis centímetros de extensión y varias contusiones en el brazo izquierdo.

El herido fué curado en la Casa de Socorro del distrito.

El agresor fué puesto á disposición del Juzgado de guardia.

Un atropello.

Al pasar por la Puerta del Sol fué atropellado por el tranvía núm. 253 el corneta del cuarto regimiento de caballería Ciriano Gil González, de dieciséis años, que resultó con la fractura de la tibia y el peroné izquierdo.

Una mujer golpeada.

Eugenia Orquera, de veintitrés años, domici- liada en la calle de Mira el Río, núm. 10, fué brutalmente apaleada esta madrugada por Antonio Díaz Sanz y Julio Nieto Agua- do, soldado sanitario.

Eugenia fué curada en la Casa de Socorro del distrito de diferentes contusiones de ca- rácter grave.

Los agresores fueron detenidos.

Los automóviles.

En la calle de Alcalá fué esta madrugada arrollado por un automóvil de la Gran Peña José María Santiago, de profesión cochero. Sufre la fractura de una pierna.

Se le asistió en la Casa de Socorro del dis- trito de Buenavista.

El chauffeur fué detenido.

Caída grave.

Adela Morales Talavera, domiciliada en la calle de la Magdalena, núm. 19, fué cura- da en la Casa de Socorro del distrito del Hospital de una herida grave en la cabeza, que sufre por haberse caído en la cocina de su casa.

Suicidio.

Detrás del Asilo de la Paloma puso ayer fin á su vida Félix López del Río, de cua- renta y tres años, natural de Guadalajara, que vivía en la calle de Raimundo Lulio, número 6, segundo.

El móvil del suicidio fué el padecer una enfermedad crónica.

Deja 103,05 pesetas para su mujer y cinco hijos.

PUBLICACIONES

«EL SATIRICON» Ha visto la luz pública, con el título que encabeza estas líneas, un periódico semanal cuya tendencia, como órgano del partido multi- tudinario, está definida en el título.

Aquí, donde tantos periódicos se iniciaron en esa tendencia y confundieron después, lamentablemente, la sátira, «El Satiricon» ha venido á ocupar un puesto airoso.

Saludamos cordialmente al nuevo colega y le deseamos una vida larga y recta.

La política

El optimismo de Dato.

—Bueno, ya cerramos y estamos tranqui- los una temporada—comenzó diciendo ayer el presidente.

—Lo que es preciso—interrumpió un pe- riodista—es que nos ahorren la mitad del trabajo que nos queda: la crisis. Resuélvan- la pronto, ó...

—No hay nada de eso; por ahora no hay crisis—replicó Dato.

D. Alfonso—continuó—se traslada á Gi- jón y desde allí irá al 17 á Santander, para donde ha salido ya donña Victoria. Yo ya le he pedido indique día para que vayan las Mesas de ambas Cámaras á sancionar varias leyes.

La del Senado será presidida por el mar- qués de Portago, pues el general Azcárraga ha de dedicarse á curar su afección á la vista.

El martes celebraremos Consejo de Mi- nistros en Gobernación; será, quizá, el último por ahora, pues algunos ministros quieren salir de Madrid.

—Y este verano, ¿no nos amargarán las vacaciones los conflictos de todos los años?—preguntó un «reptero».

—No; no veo elementos perturbadores que amenacen con conflictos. Por otra parte, las sesiones de las Cámaras han terminado en un ambiente de cordialidad evidente.

—La minoría ojonjunitista proyecta una campaña de agitación contra el proyecto de construcción de escuadra.

—Tendrá poco éxito la campaña, si es que llega á realizarse: no hay ambiente para ella, ni es lógico que lo haya.

En el proyecto figura la habilitación de tres bases navales para el aprovisionamiento de la escuadra; porque, ¿de qué sirve ésta sin aguas?

—Y quién se va á oponer á que se habiliten estos tres puertos militares? Además, las es- cuadras son caras cuando los buques se con- struyen en el extranjero; pero cuando se hace esto en el país, aquí queda todo lo que se gasta en las construcciones.

Hoy sólo nos falta el poder construir los blindajes, y á ello llegaremos.

—Y entonces—interrumpió un periodista amante de nuestro poder naval—se podrá exportar. Construiremos barcos para otros países.

—Evidentemente—contestó el jefe del Go- bierno, asintiendo á la ocasión—, sucederá eso; ahora mismo hubiéramos podido vender dos acorazados. Recibimos proposiciones, pero no las aceptamos.

—¿Cuálquiera se atrevía á ello! ¡Sobre todo cuando se habla con tal convicción de la existencia de negocios, alguno de los cuales se dice en pleno Parlamento que deja un margen para repartir de 46 millones de pe- setas.

Repito que no es real la posición de los enemigos de la escuadra. ¿Qué piden? Ca- rreteras, pantanos, escuelas?

Pues en la medida que nos es permitido se atienden en el presupuesto estas atenciones, en la proporción debida.

Ya verán ustedes cómo no pasa nada de eso que se anuncia.

Y después de hablar de otras cosas sin in- terés, terminó su conversación con los pe- riodistas el jefe del Gobierno más alegre que un chiquillo con zapatos nuevos.

El buque explorador, el monopolio de la sal, el negocio del azúcar, los ferrocarriles, etcétera, etc., etc.—muchos etcéteras—, todos conseguidos sin grandes violencias, no son para poner muchas negruras en el por- venir.

La Conjunción.

Se reunió ayer tarde, como anunciáramos, la minoría conjunccionista en el domicilio de nuestro querido compañero Pablo Iglesias, que todavía no se halla completamente resta- blecido de su enfermedad.

Asistieron á más del diputado socialista, los Sres. Soriano, Fernández Pozo, Castro- trovido, Ayuso, Barriobero, Nougues, Do- mingo, y se adhirió el Sr. Rodés.

La reunión comenzó leyéndose una carta dirigida por el Sr. Salvatella á los Sres. So- riano y Nougues, como diputados más anti- guos, rogando que se aceptara su renuncia del cargo de representante de dicha minoría en Cortes.

Por unanimidad se acordó no admitirla, y al efecto el Sr. Soriano dirigió una carta al Sr. Salvatella, firmada por todos los dipu- tados que integran la minoría, haciéndole ver el acierto y la necesidad de que retire la di- misión.

Por unanimidad se acordó también per- sistir en la campaña contra la escuadra y la guerra y algunas reformas, entre ellas la de la sal y la ley del Banco.

El juego.

Nuevamente habló ayer del juego en los jardines del Retiro el ministro de la Gober- nación.

Repitió que se trata de un tiro al blanco, en el que se cruzan apuestas, entretenimien- to que el jefe superior de policía encuentra tan licito como las apuestas en las carreras de caballos.

Estamos de acuerdo con el Sr. Alanís, con una pequeña modificación: donde él dice li- cito, nosotros decimos inmoral. Porque, efectivamente, tan inmoral es jugar el dinero en un tiro al blanco como en unas carreras de caballos.

¿Pero está seguro el Sr. Alanís de que no se juega en los jardines mas que de esa forma?

Hay—añadió Sánchez Guerra—en esta cuestión otro punto de vista: el que se re- laciona con el propietario del terreno.

Este es el Ayuntamiento, y si cree que el contrato hecho con este arrendatario le per- mite intervenir, y cree, además, que no es lícito ese tiro al blanco, debe prohibirlo, como dueño de aquel terreno; pero yo, después de lo que me ha dicho el director de seguridad, no tengo para qué intervenir.

Es un gran hombre.

Nos referimos al fracasado presidente del Congreso.

Ayer tarde recibí á los periodistas, á los que dije que había recibido la visita de los diputados amigos que firmaron la propo- sición de ayer para darle explicaciones y recu- bilar la suposición de que envolvía aque- lla un voto de censura.

Se propone hacer un índice parlamenta- rio de todos los asuntos tratados en la Cá- mara, á fin de que aquél sirva de consulta á los diputados.

Desea también hacer algunas reformas en el salón de sesiones, aunque lo mejor sería hacer un palacio para ambas Cámaras en el solar de la Casa de la Moneda ó en otro sitio análogo.

Pero no caerá esa breva, Sr. Besada. ¿Qué más quisiera usted!

Sanción de leyes.

Las leyes que llevará la Mesa del Con- greso á la sanción de D. Alfonso el día que señale serán las referentes al ferrocarril Tá- gora á Foz y á la libertad condicional.

Y la del Senado, las siguientes: Crédito para pagar los pluses de engar- che y reenganche de la guardia civil.

Anticipo del Ayuntamiento de Jerez de la Frontera para la construcción del cuartel de caballería.

Construcción de un crucero en el Arsenal de El Ferrol.

Derechos pasivos de la maestranza de Ar- senales.

Crédito para el centenario de Prim.

Autorización al Ayuntamiento de Sevilla para incluir en los arbitrios la armadura de construcción.

Cooperativa Socialista de Eibar

Elaboración superior de chocolates. Analizados por el Laboratorio Municipal. Se recomienda a las Cooperativas obreras.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

EBANISTAS PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 OMBALLOS

SOCIALISTAS! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio a domicilio. Cava Baja, 37.-BARCELONA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

RESUBSCRIPCION Madrid, un año, 1 peseta. Provincias, trimestre, 6. Extranjero, 10.

REDACCION Y ADMINISTRACION FUENTES, 4.

ANUNCIOS Cuarta plana, 0,30 líneas. Tercera, noticias, 2 pesetas. Resúmenes, 1,50. Segunda plana, precios con variables.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

LA BIBLIA

Tres imparciales testimonios acerca de su valor

«La Biblia ha sido la Magna Carta (documento de libertades) de los pobres y de los oprimidos.»—TEODORO ROOSEVELT, ex presidente de los Estados Unidos. «El Evangelio es hasta hoy el mejor auxiliar del instinto social.»—HIPÓLITO TAINB, célebre filósofo francés. «Sembrad las aldeas de Evangelios. Una Biblia en cada cabaña. Que cada libro y que cada campo produzcan ambos un trabajador moral.»—VICTOR HUGO, en «Claudio Guex.»

EXCELENTE EDICION EN 4.º, CON MAPAS Tres pesetas el ejemplar (3,50 por correo certificado.)

PUNTOS DE VENTA: Piedad del Sol, 8.—San Bernardo, 28. y principales librerías.

Póngase catálogo ilustrado gratuito a la SOCIEDAD BIBLICA: FLOR ALTA, 2 Y 4.—MADRID

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15.

SERVICIOS... Adultos: coche con cuatro caballos empachados. Niños: coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Oficina operadora en el Consultorio Norte.—Específicos en las farmacias de La Mutualidad Obrera de los elaborados para los enfermos que lo necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS SIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio.

TODO ELLO LO ENCONTRAREIS-COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN

- Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368)
Cava Baja, núm. 38
Pinar, núm. 41 (Gulabatera)
Calle de Martínez Campos, núm. 1
Valencia, núm. 5 (tel. 4.795)
Arganzuela, 1 (tel. 5.099)

Gran café en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2)

Table listing menu items and prices: PLATOS DEL DIA, LAS DOCE, SEIS, etc.

LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc. Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15, Madrid.

M. ROCA FOTÓGRAFO

GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 16.—MADRID

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido Matías Gómez, Mora, Diego, Largo Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Casca, Merodio, Juan M. Meliá, Torralva Beci, Anguiano, etc., etc.

LECTURAS PARA OBREROS: La indiferencia en materia política. Carlos Marx. 5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS: ¡COMPANERO! Máximo Gorki. 5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS: Pequeñas verdades. A. A. Motta. 5 céntimos.

LECTURAS PARA OBREROS: El 1.º de Mayo. 6. Dombier. 5 céntimos.

LEED

Acción Socialista

Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos

Obreros; Comprad e almanaque socialista para 1914.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Ténganle presente nuestros lectores y suscriptores.

R. FERNÁNDEZ ROJO

GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros, etc., etc. para lites, etc. Contrárase exactitud en el peso, excelente calidad de los artículos que despacha y economía en los precios.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Reina

Ubradores; Comprad en esta Cooperativa el contrárase exactitud en el peso, excelente calidad de los artículos que despacha y economía en los precios.

Folleton de EL SOCIALISTA (39)

Villavieja

CIGES APARICIO

León, a pesar de los vicios que le habían de gradado. Pero era un escarnio para Villavieja que la gobernase un antiguo patife, un matón profesional, el mismo que para recompensarle en otro tiempo de sus oficios electorales, nombró don Dámaso jefe de la guardia municipal con nueve reales diarios. También se aseguraba que Juanito el Seminarista sería secretario. ¿De veras? Esto colmó la medida de la indignación pública. Don Dámaso se burlaba; el cacique les hacía tascar el freno; un holgazán con más vicios que pelos; un sinvergüenza de marca, expulsado del seminario por lo que todos sabían; un sujeto sin prácticas administrativas iba a ejercer el anhelado cargo... ¿Qué contubernio había existido entre el cura y el cacique para engendrar esa monstruosa designación?

Las personas que se estimaban en algo rehúan el encuentro con Adrián para no cumplimentarle; pero si el azar lo deparaba, felicitábanle con sonrisas en los labios y veneno en la intención. Pérez respondía sin engrinamiento, hasta con modestia, asegurando que aspiraba a ser un alcalde modelo, energético con el que se desmadrarse é igual para todos. Sólo que al decir energético é igual, una ligera inflexión de la voz parecía subrayar las palabras: su energía sería dureza; ser igual con todos implicaba en su pensamiento colocarse sobre ellos, como un superior respecto a los que le están subordinados. Si su cargo era hechna de don Dámaso, ¿qué le importaban los demás? No obstante la general malquerencia, Adrián Pérez tardó poco en verse cortejado. El doctor don Ambrosio le visitaba mañana y tarde al pasar por su calle para ver a los enfermos. En una de sus charlas, el alcalde, todo efusión, le ofreció espontáneamente la titular para el prometido de su hija. Don Ambrosio se lo agradeció mucho; pero era hombre serio y probo, y antes de aceptar quiso consultarle. —Escuche, amigo Adrián; yo no desearía que mi futuro yerno recibiese la titular en perjuicio de tercero.

Pérez se quedó algo perplejo. Luego observó: —Como sería un abuso crear otra, por fuerza tendré que quitársela a don Benito Suárez. Don Ambrosio movió la cabeza. —¡Caramba, caramba! Yo sentiría que Villavieja dijese que por mi excelentísimo amistad con usted perjudicaba a un compañero pobre. Adrián tranquilizó sus escrúpulos. —Don Benito apenas visita ya de puro viejo, y conviene reemplazarlo con médico más joven. Don Ambrosio se resignó: —En fin, usted es el alcalde, amigo Pérez, y puede hacer lo que guste; pero conste que yo me lavo las manos en este asunto. En pago de este generoso servicio, el doctor reveló confidencialmente a Adrián Pérez que ni él había recetado un sudorífico al señor Manso la noche de la cerrada ni el antiguo alcalde estuvo enfermo. —¡Ya me lo figuraba!—exclamó Adrián en son de amenaza. —¡Pero no diga una palabra a nadie!—comprendió... —Confíe usted. —Es que a mí no me gustan los enredos, amigo Adrián; pero el interés

que por usted siento me obliga a esa confidencia. Antes de retirarse, el respetable doctor le hizo varias recomendaciones de antiguos criados suyos para pequeños oficios: guardas rurales, serenos, municipales... Después de cada nombre añadía en tono compasivo: —Es un buen hombre, querido Pérez; un desgraciado lleno de familia y necesidades. Créame que hará usted una buena obra, y él se lo agradecerá toda la vida. Un rato después de recomendados, los candidatos iban llegando a la tienda para dar las gracias a don Adrián, ascendido con el cargo en dignidad y tratamiento. Puesto que el antiguo polizonte era ya alcalde y Villavieja no había de ser quien le desistuyese, la gente fué conformándose, y para que nadie pudiera tomar la delantera al otro, los comerciantes buscaban a Pérez para que les aliviasé de su matrícula, aunque fuese transfiriendo su pesadumbre al comerciante vecino; los propietarios aspiraban a que sus tierras no tributasen, a que sólo tributasen la mitad ó a que las de primera figurasen como de tercera clase; el que tenía una casa de veinte mil pesetas juraba por los narres de su padre que no le daban ni

diez mil, y que sería muy justo rebajarle en dos tercios la contribución. Adrián Pérez respondía siempre con sus mejores promesas y no disgustaba a nadie. Luego hacía un repaso en su cabeza, como diariamente con sus antiguos deudores, para estimar los grados de consideración y crédito personal de cada uno. Si el demandante pertenecía a los llamados neutrales, si nunca fué enemigo jurado de don Dámaso, ó si al subyugarse ahora aportaba un razonable contingente de influjo político en su clientela y votos, el señor alcalde daba por hecho lo que le habían demandado. Después de este concienzudo examen, comenzaba otro en su mente para saber en qué enemigo debía depositar la carga tributaria de que iba a redimir al antiguo ó reciente amigo. Ya empezaban a conformarse con el nuevo estado de cosas creado por la súbita intervención del cacique y el nombramiento de Adrián Pérez, cuando sobrevino la tercer sorpresa, brutal golpe de maza, que desconcertó al distrito. Don Dámaso había decretado desde su cortijo que el candidato oficial para las futuras Cortes sería su yerno... Lorenzo Delmás llegó cuarenta y ocho horas después a Villavieja. Esta-

ba más grueso que al partir cinco meses antes; miraba con aires de triunfo y con las sonrisas prodigaba las bulas. Como Lola se quedó en Madrid, él se instaló en el cortijo. Por cortesa pensaba hacer una visita a los pueblos que debían serle tributarios del voto, pero en la manera de anunciar su viaje había algo de insultante, porque era el candidato que va a postular los sufragios populares, sino el amo que se digna hablar con sus esclavos. Al preguntarle por su programa, respondió sorprendido: —¿Mi programa?... ¡Ah, sí! Es mucho lo que pudiera decir; pero no me gusta prometer antes de tiempo. Desde luego, pueden asegurar que canalizaremos el Guadiana... —El Gualdavia dirá... —Justo, el Gualdavia... Si, señor; lo canalizaremos. —Obregón también ha prometido lo mismo. Delmás hizo un gesto de indiferencia: —El proyecto de Obregón es absurdo, como el mismo. Absurdo, sí, señor. —¿Y cómo se harán las obras?... —¡ Hombre, eso ni siquiera se pregunta!... ¿Cómo se han de hacer? Con ingenieros y peones... —Pero ¿será el Estado?